

IAGO IRIJOA CORTÉS
F. JAVIER GOICOLEA JULIÁN
ERNESTO GARCÍA FERNÁNDEZ
(Editores)

MERCADERES Y FINANCIEROS VASCOS
Y RIOJANOS EN CASTILLA Y EN EUROPA
EN EL TRÁNSITO DE LA EDAD MEDIA
A LA MODERNA

 CASTILLA
EDICIONES

ÍNDICE

MERCADERES Y FINANCIEROS VASCOS Y RIOJANOS EN CASTILLA Y EN EUROPA EN EL TRÁNSITO DE LA EDAD MEDIA A LA MODERNA

PRÓLOGO.....	11
ABREVIATURAS.....	15

I. ESTUDIOS

MERCADERES, FINANCIEROS Y TRANSPORTISTAS VASCOS A FINES DE LA EDAD MEDIA	19
Ernesto GARCÍA FERNÁNDEZ	
LOS NEGOCIOS DE LA ÉLITE DE OÑATI EN LA SEGUNDA MITAD DEL SIGLO XV: EL CASO DE PERO LÓPEZ DE ELEAZARRAGA, VASALLO DEL REY (1466-1494).....	81
Iago IRIJOA CORTÉS	
LOGROÑO Y SU ÉLITE DE HOMBRES DE NEGOCIOS EN EL TRÁNSITO DE LA EDAD MEDIA A LA MODERNA: LAS FAMILIAS ENCISO Y MORENO.....	127
Fco. Javier GOICOLEA JULIÁN	

II. DOCUMENTACIÓN

EDICIÓN DE TEXTOS.....	177
Iago IRIJOA CORTÉS	
TRANSCRIPCIÓN DE DOCUMENTOS.....	187
Ernesto GARCÍA FERNÁNDEZ	
Fco. Javier GOICOLEA JULIÁN	
Iago IRIJOA CORTÉS	
ÍNDICES ONOMÁSTICO Y TOPONÍMICO.....	443
Iago IRIJOA CORTÉS	

PRÓLOGO

La disciplina histórica que se ocupa de estudiar, conocer y divulgar cómo fue el pasado social de nuestros antecesores es una construcción cultural elaborada en la actualidad por historiadores e historiadoras profesionales con una metodología rigurosa. Los documentos escritos, cartográficos, pétreos, leñosos, metálicos, arcillosos, óseos, constructivos, geográficos o paisajísticos son materiales de los que se sirven historiadores y arqueólogos para construir sus relatos históricos. Las temáticas susceptibles de ser analizadas en las investigaciones históricas son de lo más variadas. A su vez la heurística y el punto de mira del historiador condicionan los resultados de las pesquisas. Por este motivo se realizan periódicamente nuevas aproximaciones a temáticas ya abordadas por la historiografía. Estas pueden llevarse a cabo desde planteamientos generales, con proposiciones que contemplan el estudio de amplios territorios, o desde propuestas igualmente globales que por el contrario observan lo que sucede contemplando de forma preferente espacios regionales más reducidos.

El libro “Mercaderes y financieros vascos y riojanos en Castilla y en Europa en el tránsito de la Edad Media a la Moderna” es el producto final obtenido en ese laboratorio de ensayos, verificaciones y comprobaciones que ha sido esta investigación histórica, analizadora fundamentalmente de las gentes que se dedicaron a las señaladas actividades económicas en el entorno del País Vasco y de La Rioja entre mediados de los siglos XV y XVI. La razón de que esta temática haya sido el objeto central de la obra se debe a que fue concebida así en la memoria de investigación que se presentó para acudir a la convocatoria de proyectos de investigación abierta en su día por el Ministerio de Economía y Competitividad del Gobierno de España. Se pretendía acrecentar y amplificar nuestros conocimientos históricos sobre dicho campo de investigación examinando las propuestas historiográficas de los investigadores que se han centrado en dicho período histórico e incorporando al mismo tiempo nuevos testimonios documentales recientemente descubiertos.

En principio, tal como lo anuncia el título del libro, los principales sujetos históricos de esta publicación son personas, familias, compañías y corporaciones vascas y riojanas. Las relaciones comerciales y personales que establecieron entre ellos y con otros mercaderes castellanos, franceses, de los Países Bajos, italianos, ingleses o portugueses han ampliado el marco de comprensión del panorama social acaecido en la cronología objeto de examen. En particular los lectores podrán apreciar en el relato histórico el papel destacado desempeñado por los mercaderes

y financieros castellanos y más en concreto por los burgaleses. La fundación del Consulado de Burgos en 1494 por los Reyes Católicos, Isabel y Fernando, otorgó a la corporación de la universidad de mercaderes de la ciudad de Burgos una vasta jurisdicción mercantil, reducida posteriormente en 1511 con la creación del Consulado de Bilbao mediante una provisión regia dispensada por la reina Juana de Castilla. Ambos consulados fueron dos hitos esenciales de la historia comercial de la Corona de Castilla. Por ello sus avatares están muy presentes en diferentes partes del texto publicado. Ahora bien, la entidad comercial de Burgos y el empuje económico de Bilbao contaron previamente con importantes instituciones, que fueron buenos puntos de partida de la evolución acaecida posteriormente. Los gobernantes de Burgos y de Bilbao contribuyeron a que ambas localidades despuntaran desde un punto de vista económico en la Corona de Castilla. Y las asociaciones o cofradías de mercaderes formadas por burgaleses, castellanos, bilbaínos y vizcaínos relanzaron su proyección en el comercio internacional.

Iago Irijoa Cortés, F. Javier Goicolea Julián y Ernesto García Fernández, los tres autores de la monografía, han completado una obra estructurada en dos grandes apartados. El primero está compuesto por tres estudios de investigación. El segundo se centra en la documentación de los siglos XV y XVI publicada en el libro.

El primer estudio, titulado “Mercaderes, financieros y transportistas vascos a fines de la Edad Media”, valora específicamente el papel desempeñado en la Corona de Castilla y en otros ámbitos territoriales por los mercaderes, financieros y transportistas vascos, con presencia regular en mercados internacionales de Bélgica (Brujas y Amberes), Francia (Bayona, La Rochela, Nantes y Burdeos), Inglaterra (Londres y Bristol), Portugal (Lisboa) y España (Medina del Campo, Medina de Ríoseco, Sevilla, Cádiz y Valencia), etc. Una atención especial se dedica a los procedimientos empleados por los mercaderes para desarrollar su profesión y actividades económicas, sirviendo de ejemplo individualizado el caso del comerciante vitoriano Juan Sánchez de Bilbao “El Rico”, de familia judeoconversa. Lógicamente no se descuida tampoco el examen de los organismos consulares de Burgos y de Bilbao. Su trascendencia económica, social e institucional está fuera de toda duda. Los mercaderes y transportistas de la ciudad y villa, que lideraron a comerciantes de otros espacios geográficos, se acoplaron bastante bien en líneas generales. Ello no fue óbice para que en determinadas coyunturas afloraran las tensiones puntuales generadas entre ambos consulados y las organizaciones pre-consulares. Unos y otros, burgaleses y bilbaínos, supieron aprovecharse de una economía global europea en la que la exportación e importación de mercancías y de capitales desempeñaron un lugar central. El artículo incorpora un apéndice de tablas y gráficos muy elocuentes del movimiento mercantil generado en el puerto de Bilbao.

El segundo estudio, titulado “Los negocios de la élite de Oñati en la segunda mitad del siglo XV: el caso de Pedro López de Eleazarra, vasallo del rey (1466-1494)” desentraña los principales rasgos de la contabilidad mercantil de Pedro López

de Eleazarraga, natural de Oñati, padre del albacea y contador de la reina Isabel la Católica, don Juan López de Lazarraga. Pedro López de Eleazarraga es un magnífico ejemplo, por otra parte bastante temprano, de la forma en que los mercaderes dejaban constancia de sus tratos y negocios. Los registros contables eran fundamentales en el desarrollo de su labor. Los intereses económicos de Eleazarraga, descubren una parte de lo que debía ser a mediados del siglo XV la vida económica de las gentes de Oñati y su entorno. La ganadería, la tierra, el hierro y el préstamo formaban parte de sus negocios. Al mismo tiempo las notas contables del manuscrito transcrito en esta publicación permiten reforzar la importancia que tuvo el hierro guipuzcoano en el mercado de Portugal. La demanda del metal producido en las herrerías de Guipúzcoa llegaba regularmente por esas fechas hasta el puerto fluvial de Lisboa. La conexión comercial del Condado de Oñate con Portugal amplía las perspectivas de comprensión de las actividades económicas en el espacio guipuzcoano, que no ha de ser circunscrito tan solo a los intercambios y flujos mercantiles generados entre los grandes centros portuarios y su entorno. Oñati, espacio ubicado lejos de la costa, no debe ser contemplado como un territorio marginal en el comercio internacional.

El tercer estudio, titulado “Logroño y su élite de hombres de negocios en el tránsito de la Edad Media a la Moderna: las familias Enciso y Moreno”, analiza a fondo dos familias de mercaderes y financieros de la ciudad de Logroño con proyección internacional, los Moreno y los Enciso, ambos miembros del denominado “estamento ciudadano”, si bien los Moreno coyunturalmente llegaron a ser designados oficiales por el “estamento hidalgo”. Entre estas familias sobresalió por su influencia en la Corte Juan de Enciso, contador de Carlos V. En el detenido trabajo de investigación desarrollado se describen las principales ocupaciones económicas de ambas sagas de mercaderes, su presencia continuada en la vida política local y sus lazos familiares. Política y estrategias familiares fueron instrumentos que sirvieron para relanzar su poderío económico y social, no sólo en Logroño y su entorno. Ambas familias invirtieron en el comercio internacional de la venta de lanas castellanas en ciudades de los Países Bajos y de Francia, donde contaron con factores que invertían parte de los beneficios obtenidos en la compra de productos demandados en Castilla.

El segundo apartado de la monografía aparece bajo el título “Documentación”. Este lo conforman tres epígrafes. El primero dedicado a señalar las características de edición de los textos ha sido escrito por Iago Irijoa Cortés. El segundo incorpora la transcripción de 45 documentos comprendidos entre 1466 y 1555. Todos los textos son inéditos salvo tres, los cuales se han mantenido por su relevancia e interés. El contenido de los documentos seleccionados aborda cuestiones referentes con la economía comercial, el transporte marítimo, la contabilidad privada, los consulados del mar, los gravámenes establecidos sobre el comercio, la fortuna de los mercaderes, sus disposiciones testamentarias, los pleitos por motivos mercantiles y las operaciones comerciales del manuscrito contable de Pedro López de Eleazarraga. Este último material, que aglutina más de 260 operaciones mercantiles, y otros dos

documentos han sido transcritos por Iago Irijoa Cortés. F. Javier Goicolea Julián es el responsable de la transcripción de 16 documentos de tema riojano referentes a las familias Moreno y Enciso. Y Ernesto García Fernández ha transcrito el resto de la documentación del apéndice documental, en total 26 documentos, concernientes sobre todo a mercaderes, transportistas y financieros burgaleses y vascos (alaveses, guipuzcoanos y vizcaínos). El tercer epígrafe de la obra recoge los índices onomástico y toponímico, de gran utilidad para la consulta del libro, elaborados por Iago Irijoa Cortés.

Finalmente quiero acabar resaltando que esta publicación ha sido financiada por el Ministerio de Economía y Competitividad del Gobierno de España a través del subproyecto de investigación “Poder, sociedad y fiscalidad al Norte de la Corona de Castilla en el tránsito del Medioevo a la Modernidad”, Ref. HAR2014-52469-C3-3-P., cuyo Investigador Principal es el profesor de la Universidad de Valladolid, Hilario Casado Alonso. Lógicamente esta monografía histórica es uno de los resultados de dicho proyecto de investigación, integrado asimismo en la red de investigación Arca Comunis.

Ernesto García Fernández
Catedrático de Historia Medieval
Universidad del País Vasco UPV/EHU